
非常榮幸能獲得教授的青睞得以擔任研究方法這門重要必修課程的教學助理，
也十分感謝教授和同學們的肯定，讓我有機會獲得此份殊榮！

文學院
英語學系魏綺均同學
授課教師：廖明姿
補助課程：研究方法

藉由擔任教學助理一職，不僅讓我更加確信時間控管能力的重要性和負責任的心態是
我們應該具備的特質。也學習到換位思考（將自己比擬為修課同學，盡己所能去揣摩
他們可能發生的問題）的必要性與如何才能正確明確的傳遞訊息以達到有效能的溝通。

此課程的學習重點是請同學挑選自身有興趣的議題，並按照國際通用的學術論文格式撰寫出
一篇簡易版的小論文。由於課程內容和教學目標對同學們而言是陌生且富有挑戰性，因此容易有諸多課務
問題。此時身為教學助理的我，必須先盡力釐清同學們的疑問，再彙整平時課堂聽講的資訊，接著與老師
核對訊息的正確性及詢問老師是否需要額外補充說明，最後將繁瑣的資訊以條列式的方法，
呈現給同學們。

研究方法，這門課程的授課時間是早上8:10，身為教學助理的我，必須提前
到校借用鑰匙及備妥上課設備，如此一來，才能確保教授能有合適的環境教
學，同學們能有舒適的空間學習。雖然早起看似不容易，但也因為有這份想
順利完成交辦事務的責任心，使我能承擔起這份任務並做好教學助理的工作。
負責任的態度，也讓我更加傾心、專注於事情的處理，並獲得許多寶貴的成
長機會。



教育學院
事業經營學系黃怡潔同學
授課教師：陳隆輝
補助課程：商用微積分

首次擔任教學助理，不太理解助教的工作職責，擔心會有失誤的狀況發生，
所以開學時就先與教授一起討論助教的工作內容，及教授期望助教能夠幫忙達成的事項或目
標，非常感謝教授當時給予我的建議及包容。

數學是個邏輯性的科目，但由於我們經過長久的訓練，在做題當下很多時候都是反射性地，就將題目解答出來，然而
在向學弟妹講解題目時，為了使學弟妹能夠完整理解解題的邏輯，在準備解題過程中，嘗試將解題方法一步一步地寫
出來，期望學弟妹能夠明白題目的邏輯性，且為了更精準的表達，我也自習了微積分的專有名詞，有賴於助教的工作，
我也增加了許多的微積分的知識。

微積分是我們系大一的課程，因此我已經有段時間沒有接觸微積分，雖然基礎的知識依然記
得，但有些專有名詞已經不怎麼熟悉了，剛好趁擔任助教的期間，重新將微積分再次複習。

首次監考的時候有點緊張，雖然教授說只是看學弟妹是否有認真考試，及考試結束後清點考卷數量是否正確，
但中途還是有發生一些狀況，雖然自己順利的解決了，但回想起來感覺還能夠有更佳的處理方案，考試結束後
我也有告訴教授突發狀況的發生，及商量日後發生時應該如何應對較恰當。我想在監考的過程中，面對突發狀
況如何保全所有考生的權益並將問題解決，這些經驗能夠很好的增加自身問題解決的能力與個人的膽量。

最後也非常感謝給予我擔任教學助理的機會，在任期中好好地把微積分重溫了一次，也在與學弟妹講課
的過程中理解表達的重要性。



課程前-實作課程的準備十分繁瑣，如:備料、機具維護、場地環境整潔
等，應盡心負責，期望能給學生一個安全、高品質的學習環境。身為教學
助理應瞻前顧後、謹慎周密，時刻為學生之學習品質、安全為優先考量。

課程中-應隨時提高警覺注意學生動態，若有顧及安全之疑慮，應立即提供協助，且若學生對於原理與實務
有不清楚之處，應及時指導、解惑，期待學生能有正確的學習方向，根據學者Keller所提出的ARCS
(Attention、Relevance、Confidence、Satisfaction)動機模式，若欲提升學生學習動機，注意、相關、信
心、滿此四種要素皆須運用得宜，使學生不至習得無助，無所適從，因此，教學助理應當具備相關之專門知
識，才能適時提供幫助，使教學效果能有提升。

課程後-機具設備及環境的維護整潔與課程的專業知識同等重要，指導學生環境整潔重
點、機具設備維護保養要領，更能培養學生負責任的態度，同時，機具設備保養，亦是
實作課程的學習重點之一。
課後-身為教學助理，應盡己所能幫助學生課後課程問題，如:尚有不理解之處、
備考專業證照、在經教授的同意下陪同至工場練習等等。傳授相關技能、知識、態度，
不單僅因為是教學助理，更是身為學長的角色責任、義務，期待能使學生的學習效果
最佳化，更期待能有學習遷移之效益，讓自發、互助、友善、共備、積極的學習態度
能夠不斷傳承。



首先很榮幸能獲選優良教學助理，感謝老師給我這個機會，帶領同學學習這門課。
這是第四次當這門課的助教，對課程內容也很熟悉。植物生理學實驗課程內容對於系上
師培生來說，相較於其他實驗課更能在未來執教有所應用的，因此希望學生們都能用心
的去學習、理解、操作。這學期初遇到疫情延後開學，很擔心實驗課無法進行，還好只
延了一週。正式開學後，跟老師討論如何調整課程，將受疫情影響的內容補足。

理學院
生物科技系楊鈞宇同學
授課教師：廖麗貞
補助課程：植物生理學實驗

這個班級的學生算滿認真乖巧的，到課率幾乎100% ，有些實驗時程較長或需隔幾天進行觀
察，也都能配合的很好，算是天使班級。其中印象比較深刻的是有一堂課要檢測植物的蒸散
作用，有一組選用的植物一直測不到，換了好幾種都做不出來，我跟著他們分析實驗的問題，
最後弄到超晚，終於成功。當時就覺得「學生都不想放棄，我也不能放棄他們」，很感謝他
們這學期的配合。

分享幾個我擔任助教的習慣：
1.記住每個人的名字，一方面方點名，另一方面能拉近距離，學生們更有意願發問，讓上課的氣氛更熱絡。
2.以畫圖的方式講解實驗裝置或原理，比起念文字更能吸引學生的目光，更能理解原理。
3.用引導的方式去問學生問題，刺激他們思考，對實驗內容會更有印象。

最後再次感謝老師讓我擔任實驗課助教，讓我收穫滿滿。提升我的表達能力及責任心，還有最
重要的溝通協調的能力，使我成為一個更懂事的大人。



藝術學院
美術學系戴毓岑同學
授課教師：李錦明
補助課程：油畫-繪畫

擔任教學助理的110學年的1學是很特別，與往常不一樣的一個學期。由於新冠肺
炎三級剛解除沒多久，因此顧慮到安全問題，到十月初為止仍採線上教學。這是
我在線上課程中首次從聽講者轉為一位講課者的角色，是挺特別的一個經驗。

除了媒體軟件的軟體操作是一個問題以外，面對螢幕講課是種違和的感覺。因為周遭的環境皆安靜，
又看不到學生們的臉，很像在對螢幕自言自語一樣，這一點相較於講解上課內容，其實讓我有些緊張
的。而在準備簡報與完成後會有一種充實感，同時又將過去所學整理一次的過程中也增加了一些新知，
並且在課堂結束後聽到老師的肯定和鼓勵與有學生跟我說感謝時，實在令我感動又有點小成就感。

「油畫-繪畫」最主要是堂時作性質的課程，在課程中，油彩此一媒材對很多大二上學期修課的同學來說是初次完全
的接觸它，加上他們第一次接觸到錦明老師，所以開始實際動手畫油畫前，有學生會私訊問我相關的問題，也感受到
他們似乎是有點小緊張，也很認真、努力對待課程與創作的。相較於傳統並有系統性照本宣科的教基礎油彩技法，錦明
老師更希望學生們不要被這些公式化的框架束縛住，試著利用媒材的特質，並在老師與我對作品單元討論後提供的概念
與參考資料，讓學生們延伸思考，與老師討論後等啟發創作的開創性思維，這也是老師上課方式上，相較以前所有的變
化與提升。在協助教學的同時，吸收到備課與課堂進行的另一種形式，受益良多，也感謝老師與學生認可、信任我，

讓課程在協助下進展順利。

以往我帶的學生大多為國小、國中生，與他們之間有較大的年齡差，在一些特有的認知學習上的基礎仍然
很少，因此對於他們的教導很多都是以我過往學畫的經驗帶領與傳授，且比較偏向教師中心；當助教並協助

教師的課堂，在課堂中的大學生相處則是一種教學相長的感覺，在觀看與他們討論他們的作品的同時，由於我
們年齡較相近，可能也都是我的學弟妹們的關係，我很容易拿過往做比較，在那些經驗中進行反思。最重要的一點是我發現學
生們對於是課堂創作的作品，都很有自己的一套想法，在他們與我的想法對話的過程中會產生奇妙的火花，或看到我未曾意識
或思考過的角度，他們吸收、取捨師長給予的意見的同時，教導者也從他們身上獲得了靈感。


